
Международный  

конгресс-выставка «Global Education –  

образование без границ – 2010»

«образование без границ» – это открытая площадка 
для обсуждения вопросов современного состояния и стра-
тегии развития профессионального образования, нацио-
нальной образовательной инициативы «наша новая шко-
ла», распространения новейших форм и методов обучения 
всех уровней образования, демонстрации внедрения ин-
новационных технологий и информатизации в сферу об-
разования, а также для организации взаимодействия пот-
ребителей и производителей образовательных услуг.

с 15 по 17 апреля 2010 года в павильоне №7 цвк 
«Экспоцентр» состоялся iV Международный конгресс-
выставка «Global Education – образование без границ». 
в рамках работы конгресса состоялись четыре пленар-
ных заседания, тематические секции и дискуссионные 
клубы, зарегистрировано 187 докладов. в работе вы-
ставки приняли участие 192 экспонента, которые пред-
ставили свои достижения 2009 года, а также новейшие 
технологии и инновации в области образования.

ПЛенарное заседание

в ходе работы пленарного заседания, которое со-
стоялось в рамках деловой программы, участники обсу-
дили проблемы развития национальной образователь-
ной инициативы «наша новая школа» и отметили, что 
национальная инициатива – это не план действий, а до-
кумент, определяющий перспективы развития всей сис-
темы образования.

в частности, в ходе обсуждений были выделены 
основные ориентиры развития образования, а именно:

1. Переход на новые образовательные стандарты.
2. развитие системы поддержки талантливых детей.
3. совершенствование учительского корпуса.
4. изменение школьной инфраструктуры.
5. сохранение и укрепление здоровья школьника.
6. расширение самостоятельности школ.
выступая перед участниками заседания, советник 

отдела развития и нормативного регулирования обще-

го образования департамента государственной полити-
ки в образовании Минобрнауки россии Лариса Шмель-
кова отметила, что разрабатываемые сегодня стандарты 
представляют собой рамочный документ, определяю-
щий систему из трех требований: к структуре основной 
образовательной программы, к результатам ее освое-
ния и условиям реализации. При этом, по ее словам, ос-
воение школьной программы интересует как личност-
ное, так и метапредметное.

рассказывая о системе оценки качества знаний, за-
меститель начальника управления контроля и оценки 
качества образования Федеральной службы по надзору 
в сфере образования и науки Евгений Семченко сообщил 
собравшимся об организации и проведении различных 
международных сравнительных исследований, главной 
целью которых является получение объективной инфор-
мации о качестве образования в россии в сопоставле-
нии с другими национальными системами образования. 
как отметил евгений семченко, результаты, полученные 
по итогам исследований, представляют основу для анали-
за образовательных программ, учебников и требований 
к учебным достижениям школьников, а также дают воз-
можность управленцам принимать обоснованные реше-
ния о реформировании содержания образования и со-
здании российских образовательных стандартов.

в свою очередь уполномоченный по правам ребен-
ка в Москве Евгений Бунимович отметил, что проблемные 
дети часто не подходят под стандарты. «возможно ли при 
жесткой регламентации требований сохранить все много-
образие детей?» – задал он вопрос участникам и далее вы-
разил мнение, что приглашать к полемике, касающейся 
судьбы ребенка, нужно не только взрослых. если в оцен-
ке качества образования не учитывать атмосферу школы, 
можно упустить нечто гораздо большее, чем результаты.

заместитель председателя комитета совета Фе-
дерации по образованию и науке, сопредседатель-ко-
ординатор всероссийского педагогического собрания 
Валентина Иванова напомнила собравшимся, что ини-
циатива «наша новая школа» стартовала в год учите-
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в ходе дискуссии было подчеркнуто, что сейчас 
в процессе обучения основной упор делается на проек-
тную деятельность, которая способна развить мышле-
ние ребенка, а сам учебный процесс строится на осно-
ве «учебных ситуаций», что является надежным путем 
к формированию самостоятельности ученика началь-
ной школы. кроме того, говоря о развитии образова-
ния в начальных школах, участники положительно оце-
нили деятельность учителей данных учебных заведений, 
которые стали уделять больше внимания формирова-
нию ключевых компетенций своих учеников с исполь-
зованием икт-технологий и ресурсной базы интернета.

в частности, педагог московского центра образо-
вания №293 Мария Смирнова рассказала о работе откры-
того интернет-проекта nachalka.com, который объеди-
нил сообщество людей от шести лет и старше, имеющих 
отношение к начальной школе. «для детей это безопас-
ная площадка, где можно узнавать что-то интересное, со-
здавать что-то новое, играть в умные игры, общаться со 
сверстниками, участвовать в проектах и конкурсах. даже 
родителям здесь интересно обменяться советами о вос-
питании детей, получить при необходимости консульта-
цию учителей, узнать больше о своих собственных детях. 
а учителям можно пообщаться друг с другом на нейтраль-
ной территории. Эта начальная школа свободна от на-
чальников всех рангов и калибров, от чинов и званий, 
кроме одного звания – учитель», – сказала она.

учительница Черногрязской муниципальной ос-
новной общеобразовательной школы имени в. Шеста-
ковского Ирина Вырвич поделилась с коллегами опытом 
применения инновационных технологий с целью повы-
шения эффективности урока и предоставления возмож-
ности школьникам проявить свое творческое начало. 
Педагог Малодубенской школы орехово-зуевского райо-
на Московской области Елена Чулихина также рассказа-
ла участникам секции о том, как она раскрывает твор-
ческий потенциал младших школьников. так, например, 
она участвует со своими учениками в интеллектуальных 
марафонах, проводимых подмосковной академией со-
циального управления, которые разнообразными зада-
ниями межпредметного характера помогают учащимся 
проявить свои таланты наиболее ярко.

Подводя итоги работы секции, ее участники вы-
сказали мнение, что главная задача современной шко-
лы – это раскрытие способностей каждого ученика, и чем 
раньше ребенок научится достигать серьезных целей, тем 
большего он сумеет добиться в жизни.

гЛавное – найти хороШих Партнеров

Предыдущую тему органично продолжила секция 
«дифференциация образовательной среды и организа-
ции образовательного процесса в школах по ступеням 
общего образования: ступени основного общего и сред-
него (полного) общего образования».

участники секции обсудили особенности органи-
зации образовательного процесса в общеобразователь-
ной школе на второй и третьей ступенях общего образо-
вания, требования к компетентности учителя при работе 
с подростками, современные технологии социализации 
школьников, а также основные аспекты развития систе-
мы профориентационной работы.

выступивший на секции министр образования 
нижегородской области Сергей Наумов выразил озабо-
ченность тем, что, несмотря на то что у государственных 
структур и бизнеса сегодня складываются прекрасные 
отношения, законодательства, регулирующего подоб-
ное партнерство, нет. «Пока все взаимосвязи выстраи-
ваются по личной инициативе, а ведь за частно-госу-
дарственным партнерством будущее», – подчеркнул он. 
По его словам, он убедился в этом на собственном опы-
те, а именно: когда промышленные предприятия ниже-
городской области стали активно участвовать в финан-
сировании нужд образовательных учреждений, качество 
подготовки в регионе значительно улучшилось. сер-
гей наумов отметил, что уже пять лет область не гото-
вит «специалистов в никуда» – у каждого учащегося уч-
реждений нПо или сПо есть конкретное предложение 
о трудоустройстве, подтвержденное договором. к тому же 
появилась практика получения двух независимых специ-
альностей в одном учреждении среднего профессиональ-
ного образования. также руководитель регионального 
образования сообщил, что огромное внимание нижего-

ля. она надеется, что все это совместно даст реальные 
результаты. кроме того, депутат рассказала, что сей-
час проходят дебаты о добавлении к пенсии по возрас-
ту суммы, положенной в качестве пенсии за выслугу лет, 
обсуждается вопрос об удвоении пенсии народным учи-
телям ссср и россии.

в завершение работы первой части пленарного 
заседания его участники отметили, что перспективы для 
развития российского образования намечены, приорите-
ты выстроены, и сейчас создается прозрачная, открытая 
система информирования общественности об образова-
тельных услугах, обеспечивающая полноту, доступность, 
своевременное обновление, достоверность информации. 
собравшиеся подчеркнули, что изменилось не содержа-
ние образования, а сам подход к образовательной сис-
теме, который требует сейчас инициативы и ответствен-
ности от каждого участника учебного процесса.

вторая часть пленарного заседания была посвя-
щена обсуждению вопросов развития педагогического 
потенциала как фактора обновления качества образова-
ния и моделей повышения квалификации и аттестации 
педагогических кадров, финансово-экономическим про-
блемам совершенствования системы общего образова-
ния, а также аспектам организации профессиональной 
деятельности учителя, доступности инновационных тех-
нологий в образовательном процессе и др.

выступившая на заседании заместитель директора 
департамента государственной политики в образовании 
Министерства образования и науки рФ Мария Гончар 
рассказала участникам о роли общего образования в раз-
витии общества. Школа, по ее словам, это решающий 
фактор индивидуального успеха и развития страны. ведь 
именно она формирует человеческий капитал, воспиты-
вая инициативность, творчество, готовность к переобу-
чению, способность к профессиональной мобильности. 
«При существующей глобальной конкуренции и посто-
янной динамичной смене технологий необходима ин-
дивидуализация потребностей. Переход на нормативно-
подушевое финансирование позволит учитывать особые 
потребности конкретного ребенка, позволит школе само-
стоятельно распределять средства на собственные нуж-
ды и отказаться от типового штатного расписания. а для 
того чтобы соответствовать запросам сегодняшнего уче-
ника, требуется держать руку на пульсе времени и обнов-
лять свои познания. требуется иная система повышения 
квалификации, более мобильная, гибкая, современная», – 
подчеркнула Мария гончар в своем выступлении.

Проректор забайкальского краевого института по-
вышения квалификации и профессиональной перепод-
готовки ирина грешилова поделилась опытом, который 
получил институт, реализуя национальную образова-
тельную инициативу «наша новая школа». как сообщила 
Ирина Грешилова, произошла демонополизация сферы 
повышения квалификации, а также, благодаря дополни-
тельным образовательным программам, появилась праг-
матическая, практико-ориентированная направленность. 
«Программы приобрели модульно-накопительный ха-
рактер. в инновационных проектах института появи-
лись «Школа педагога-исследователя», «сократовские пе-

дагогические чтения», аспирантские чтения, фестиваль 
педагогических идей, в регионе возникло выставочное 
движение, построили модели образовательного процес-
са в сельской малокомплектной школе, связали воедино 
экологию, здоровье и школу», – отметила она.

доцент томского государственного университета, 
заместитель директора регионального центра развития 
образования департамента общего образования томской 
области Андрей Зоткин на пленарном заседании предста-
вил открытую модель системы повышения квалификации. 
По его словам, для развития профессионализма важны че-
ловеческие отношения в коллективе, вызов инициатив, 
рациональная организация труда и грамотное админист-
ративно-бюрократическое управление.

Проректор по информатизации российского го-
сударственного педагогического университета имени 
а.и. герцена Дмитрий Бойков в своем выступлении сде-
лал акцент на информационно-технологическом обеспе-
чении, необходимом для функционирования универси-
тетского педагогического консорциума. По его мнению, 
основами центра подготовки педагогов являются науч-
ные школы, работающие как в области фундаменталь-
ных наук, так и наук о человеке.

Подводя итоги заседания, участники отметили, 
что система повышения квалификации становится бо-
лее вариативной и неизменным ее сопровождением 
станет внедрение инновационных технологий в про-
цесс образования.

обуЧение на основе «уЧебных ситуаций»

в ходе конгресса прошла тематическая секция 
«дифференциация образовательной среды и организа-
ции образовательного процесса в школах по ступеням 
общего образования: ступень начального общего обра-
зования». ее модераторами выступили заместитель ди-
ректора института стратегических исследований в об-
разовании рао Любовь Феденко и советник отдела 
развития и нормативного регулирования общего обра-
зования департамента государственной политики в об-
разовании Минобрнауки россии Лариса Шмелькова.

обсуждая основные аспекты современной обра-
зовательной программы, участники секции рассказали, 
что она представляет собой целостный документ, состо-
ящий из пояснительной записки, планируемых резуль-
татов освоения образовательной программы, учебного 
плана, программы формирования универсальных учеб-
ных действий, программы учебных предметов, про-
граммы духовно-нравственного развития и воспитания, 
программы формирования культуры здорового и безо-
пасного образа жизни, а также программы коррекцион-
ной работы и системы оценки достижений.

в частности, образовательная программа состо-
ит из двух частей: первая на 80% для начальной шко-
лы обязательна, оставшиеся 20% формируются самими 
участниками образовательного процесса. как отметили 
собравшиеся, по мере взросления школьников это со-
отношение должно меняться.
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мы, обсудить все ее аспекты в рамках одного обсуж-
дения не представляется возможным, но обозначить 
основные пути ее решения все-таки удалось.

в начале дискуссии участникам была пред-
ставлена общая картина состояния здоровья россий-
ских школьников, а именно: «По данным Минздрав-
соцразвития россии, за последние пять лет состояние 
здоровья детей от 0 до 14 лет ухудшилось на 16%, де-
тей от 15 до 18 лет – на 18%. более 32% дошкольни-
ков 6–7 лет не готовы к систематическому обучению. 
и у более 50% детей ослаблено здоровье». такие дан-
ные озвучил руководитель центра здоровьесберегаю-
щих образовательных технологий Федерального ин-
ститута развития образования Фарис харисов. По его 
мнению, пришло время провести подробный анализ 
здоровьесберегающей деятельности педагогов и школ 
в российском образовании, что позволит выявить луч-
шие методики и энтузиастов, которые добиваются ре-
зультатов в сохранении здоровья школьников, а также 
распространить данный опыт по всем учебным заве-
дениям. кроме того, Фарис Харисов выразил уверен-
ность в том, что учителя и чиновники всех уровней 
должны показывать пример детям, что это значит – 
здоровый образ жизни.

на вопрос «кто же должен заниматься сохране-
нием и укреплением здоровья российских детей?» отве-
тил заместитель директора Московского центра качест-
ва образования Валентин Носкин. он убежден, что это 
школа. «Потому что во многом от учителя зависит, на-
пример, будет ли ребенок страдать от перегрузок. если 
учебный материал усваивается с удовольствием, учеба 
перестает быть скучной, а мотивированный школьник 
становится только здоровее. однако нужна экспертиза – 
насколько ребенок приносит себя в жертву во время 
учебного процесса? результаты такой проверки должны 
быть отражены в паспорте здоровья, а создать такой до-
кумент можно только в тесном сотрудничестве с меди-
циной. Проблема взаимодействия школы и поликлини-
ки сегодня встала снова», – подчеркнул он.

в свою очередь валентина березина объяснила, 
что электронные паспорта здоровья, созданные с ис-
пользованием мультимедийных технологий и предна-

значенные для детей от 6 до 18 лет, пройдут апробиро-
вание во всех федеральных округах. «в каждом округе 
будет выбрана одна школа, чтобы на ее примере по-
нять, помогает ли паспорт объединить усилия всех за-
интересованных в здоровье ребенка сторон. При этом 
конфиденциальность сведений будет соблюдена в обя-
зательном порядке», – сообщила она.

ответы на вопросы, каким образом и в каких ус-
ловиях надо проводить мероприятия по здоровьесбе-
режению, дала директор Фгну «центр исследования 
проблем воспитания, формирования здорового образа 
жизни, профилактики наркомании, социально-педаго-
гической поддержки детей и молодежи» Наталья Синя-
гина. «необходимо осознать ценность здоровья, а затем 
сформировать навык здорового образа жизни, и это то-
же задача учителей», – считает она.

в завершение работы секции начальник отдела 
департамента государственной политики в сфере вос-
питания, дополнительного образования и социальной 
защиты детей Министерства образования и науки рФ 
валентина березина подвела итог: в деле сохранения 
здоровья «все зависит от конкретных людей, работаю-
щих на местах, то есть от нас с вами!»

дети с ограниЧенныМи возМожностЯМи 

иМеЮт Право на образование

деловая программа конгресса завершилась рабо-
той секции «Перспективы образования детей-инвалидов 
и детей с ограниченными возможностями здоровья», 
посвященной проблемам реализации конституционно-
го права на образование для детей-инвалидов.

о том, как эта проблема решалась в Москве в рам-
ках прошлого года равных возможностей, рассказала 
начальник отдела коррекции, психолого-педагогическо-
го и социального сопровождения департамента образо-
вания города Москвы Галина Головченко. По ее словам, 
в результате реализации проектов столица действитель-
но превратилась в город равных возможностей.

опыт вуза по решению данного вопроса пред-
ставила старший преподаватель кафедры книгоиздания 

родцы уделяют образованию инвалидов и развитию па-
распортивного направления.

в свою очередь, говоря о развитии партнерских 
связей образовательных структур и бизнеса, педагог шко-
лы №4 г. губкинского Ямало-ненецкого автономного ок-
руга Ирина Шульга особо отметила, что данные отноше-
ния предоставляют образовательным учреждениям более 
широкие возможности как для реализации своего потен-
циала во время учебы, так и в профессиональном само-
определении. в частности, она рассказала, что с 1 сен-
тября 2006 года в ее школе открыта экспериментальная 
площадка муниципального уровня «Профессиональное 
самоопределение учащихся «роснефть-класса» в рамках 
профильного обучения».

в ходе работы секции участники были единоглас-
ны в том, что направлений, выбранных для модернизации 
образования, много, но в одиночку справиться с задачами 
социальной адаптации сложно, нужны хорошие партне-
ры. и сейчас школы открыты для такого сотрудничества.

инФорМационные техноЛогии  

дЛЯ образоватеЛЬных ПрограММ

в рамках работы iV Международного конгресса-
выставки «Global Education – образование без границ – 
2010» состоялась презентация нового единого интернет-
ресурса intel Education Galaxy, созданного специалистами 
корпорации intel. Презентацию провела директор обра-
зовательных программ корпорации intel в россии и снг 
Вера Баклашова.

выступая перед участниками, она рассказала, что 
корпорация уделяет большое внимание благотворитель-
ной деятельности: «основными направлениями инвес-
тиций в благотворительность являются вклады в сферу 
образования и защиты окружающей среды. образова-
ние – это основополагающая деятельность компании, 
которая смотрит далеко в будущее. Это основа основ».

По словам веры баклашовой, созданный разра-
ботчиками единый профессиональный открытый интер-
нет-портал intel Education Galaxy призван дополнить пе-
речень уже существующих образовательных программ 

компании, таких как «обучение для будущего», «1 ученик: 
1 компьютер», «учимся с intel» и др., а также стать откры-
той площадкой для обсуждения образовательных про-
ектов intel. в частности, вера баклашова сообщила соб-
равшимся, что на указанном портале собрана различная 
информация для учителей, которые для повышения ква-
лификации уже используют или хотят использовать об-
разовательные ресурсы intel. «Любой пользователь здесь 
может задать интересующий его вопрос эксперту ком-
пании intel и получить оперативный ответ. кроме того, 
есть возможность пройти дистанционные тренинги или 
ознакомиться с различными образовательными рубри-
ками. среди российских учителей есть немало тех, кто 
прошли на сайте intel соответствующую подготовку и те-
перь обучают своих коллег», – отметила она.

кроме того, говоря о работе компании, директор об-
разовательных программ корпорации intel в россии и снг 
вера баклашова рассказала, что intel объявляет о начале 
второго конкурса проектов «Школа будущего с intel» по со-
зданию общеобразовательной среды «1 ученик: 1 компью-
тер». По ее словам, данный конкурс пользуется большой 
популярностью среди общеобразовательных школ россии. 
«конкурс, который проходит с 14 апреля по 15 сентября 
2010 года, посвящен разработкам идей по использованию 
новых технологий в рамках общеобразовательных учреж-
дений. в нем могут принять участие преподаватели всех 
школ российской Федерации».

здоровый уЧеник у здорового уЧитеЛЯ

в последний день работы iV Международного кон-
гресса-выставки «Global Education – образование без 
границ – 2010» состоялась тематическая секция, участни-
ки которой обсудили вопросы сохранения и укрепления 
здоровья школьника. Модератором секции выступила 
начальник отдела департамента государственной поли-
тики в сфере воспитания, дополнительного образования 
и социальной защиты детей Министерства образования 
и науки рФ Валентина Березина.

участники данной секции подчеркнули, что, учи-
тывая актуальность и многогранность данной пробле-
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и редактирования Московского государственного соци-
ально-гуманитарного института Ирина Резцова. «у нас 
учатся ребята с нарушениями опорно-двигательной сис-
темы и именно здесь опровергаются многие стереоти-
пы, сложившиеся по отношению к инвалидам. Препода-
ватели вуза находят подход к своим студентам, готовят 
их к деятельности на рынке труда, где порой и здорово-
му выпускнику нелегко освоиться», – сказала она.

однако, как заметил руководитель ассоциации 
помощи аутентичным детям «добро» Сергей Морозов, 
невозможно придумать единого решения для всех уче-
ников с ограниченными возможностями здоровья. со-
глашаясь с мнением сергея Морозова, начальник отдела 
развития сферы образования детей-инвалидов и детей 
с ограниченными возможностями здоровья и норма-
тивного правового обеспечения деятельности специаль-
ных образовательных учреждений Минобрнауки россии 
Константин Малышев подчеркнул, что «решение воп-
роса о выборе образовательного маршрута ребенка-ин-
валида зависит от его возможностей и потребностей».

главное – проследить, есть ли динамика, действи-
тельно ребенок чему-то учится или только общается с од-
ноклассниками, как порой происходит, когда инвалид 
приходит в класс, где преподает учитель, не прошедший 
специальной подготовки. об этой проблеме участникам 
рассказал директор института коррекционной педагогики 
рао Николай Малафеев. «для инклюзивного образования 
нужны специалисты, а их у нас часто не хватает. ученикам 
с разными потребностями нужны целых четыре стандарта 
образования. в том числе и стандарт для необучаемых де-
тей. ведь такой школьник – гражданин страны, и он то-
же имеет право на образование», – сказал он.

обсуждая проблему дистанционного обучения детей 
с ограниченными возможностями здоровья, участники от-
метили, что сейчас на дому в дистанционной форме обуча-
ются более 3 тыс. школьников из 82 регионов страны.

в заключение дискуссии директор института кор-
рекционной педагогики рао николай Малафеев заме-
тил: «25 лет назад по этому вопросу мы в таком зале не 
могли бы собраться. счастье, что есть вы, есть активная 
позиция родителей, есть политическая воля государства. 
Это вселяет веру в то, что мы с вами сообща решим се-
годняшние проблемы».

ПрезентациЯ «ФедераЛЬного сПравоЧника»

16 апреля 2010 года в рамках пленарного заседа-
ния, посвященного реализации национальной образо-
вательной инициативы «наша новая школа», состоялась 
презентация первого выпуска ежегодного специали-
зированного издания «среднее образование в россии» 
(приложения к сборнику «Федеральный справочник. 
образование в россии»), подготовленного совместно 
с Министерством образования и науки российской Фе-
дерации, Федеральной службой по надзору в сфере об-
разования и науки, Федеральным агентством по образо-

ванию, советом Федерации и региональными органами 
управления образованием.

сегодня, когда усилия и государства и его граж-
дан нацелены на обеспечение поступательного разви-
тия экономики и социальной сферы, как никогда важно 
заложить тот фундамент, ту основу знаний, то желание 
учиться, опираясь на которые наши дети смогут найти 
свое призвание и занять достойное место в обществе.

как указал Президент россии д.а. Медведев в сво-
ем Послании Федеральному собранию, уже в 2010 году, 
который объявлен годом учителя, должны быть введены 
новые требования к качеству образования. «кроме того, 
мы введем мониторинг и комплексную оценку академи-
ческих достижений ученика, его компетенций и способ-
ностей, – отметил президент. – особое внимание на-
до уделить старшеклассникам. Программы их обучения 
будут прямо связаны с выбором специальности».

реализация этих положений уже получила прак-
тическое воплощение в рамках национальной образо-
вательной инициативы «наша новая школа». редакция 
«Федерального справочника» не смогла остаться в сто-
роне от столь важной темы и дополнительно к седьмому 
тому информационно-аналитического издания «обра-
зование в россии» подготовила специальное приложе-
ние «среднее образование в россии». главная задача 
этой книги – анализ, систематизация и распростране-
ние положительного опыта реализации государствен-
ной политики в сфере общего образования, и в первую 
очередь реализации национальной образовательной 
инициативы «наша новая школа».

в работе над первым выпуском приняли учас-
тие как наши постоянные, так и новые авторы. отрад-
но, что наряду с руководителями федеральных и регио-
нальных органов государственной власти свое мнение 
о развитии общего образования высказали директора 
школ, лицеев и гимназий, то есть те, кто каждый день 
непосредственно общается с нашими детьми. благодаря 
тесному сотрудничеству с администрациями субъектов 
Федерации в справочнике впервые представлено такое 
значительное количество регионов, и мы надеемся, что 
книга будет востребована в первую очередь на регио-
нальном уровне.

хотелось бы также отметить, что свои статьи для 
книги предоставили и ведущие эксперты в сфере об-
разования, поскольку в этом и состоит главная особен-
ность «Федерального справочника» и его отличие от 
других изданий – представлять от первого лица пози-
цию государственной власти, профессионального сооб-
щества и независимых экспертов.

вместе с книгой был выпущен компакт-диск, где 
наряду с полным содержанием справочника была дана 
подробная информация о вузах – участниках основного 
издания «образование в россии». диск разослан во все 
органы управления образованием субъектов Федерации 
и в настоящее время используется на занятиях по проф-
ориентации в старших классах школ и гимназий.


